

La sexta parte (págs. 265-313) expone «Las posiciones actuales y los desafíos del porvenir (1972-1980)» con Estados Unidos, Europa, Oriente Medio, Africa y el Extremo Oriente.

En las páginas finales del libro, el profesor Levesque llega a la conclusión de que los objetivos de la Unión Soviética (el aumento de su poderío debía compensar el retraso sufrido por la revolución mundial) se han cumplido. Sin embargo, el problema económico y social sólo lo ha sido parcialmente, pues, a pesar de los gigantescos y costosos esfuerzos que le han permitido salirse del subdesarrollo, la URSS está todavía lejos de poder dar a su pueblo un nivel de vida medio comparable al de los Estados capitalistas avanzados.

Debido a ello, la URSS debe medir extremadamente bien hasta qué punto las carencias de su economía vienen a afectar a su propio poderío; aunque en los últimos tiempos ha adquirido una gran influencia en el Tercer Mundo, ésta sigue siendo frágil por una falta de infraestructura económica sólida, que hace que sus «satélites» continúan dependiendo de manera absoluta de Occidente para modernizar su economía.

Amparo CANDELAS DE LA FUENTE.

DE LA GUERRA FRÍA A LA DISTENSIÓN

BOWN, Colin, y MOONEY, Peter J.: *Cold War to Détente, 1945-80*. Londres, Heinemann, 1981, 214 págs.

DELMAS, Claude: *La coexistence pacifique*. París, P. U. F., 1980, 128 páginas.

RUBIO, Enrique: *La era de la «détente». La distensión internacional en la década del 70*. Buenos Aires, Ed. Universitaria, 1981, 210 páginas.

La historia de las relaciones internacionales desde el final de la Segunda Guerra Mundial hasta nuestros días registra una serie de fases sucesivas: la paz virtual (1945-47), la guerra fría (1947-62), la coexistencia pacífica (1962-70) y la distensión (1970-75), para continuar con las incertidumbres políticas de la época actual entre la crisis económica y los intentos de cooperación en la búsqueda de un nuevo orden mundial. Todo este proceso, en sus distintas fases, ha sido estudiado y analizado por una abundante y sugestiva bibliografía de todo tipo, entre la que hay que incluir estas tres obras como una muestra más de los diversos e interesantes trabajos recientes sobre el tema y su actualidad internacional.

El libro de C. Bown y P. J. Mooney, en una edición puesta al día, parte del hecho de que los asuntos internacionales de la posguerra han estado dominados por la confrontación entre los poderes comunista y anticomunista en su competición por lograr la hegemonía tanto en áreas localizadas del mundo como a un nivel de influencia mundial y global. La naturaleza de esta competición polarizada entre soviéticos y norteamericanos ha cambiado en su carácter y manifestación a lo largo de todo el proceso, lo que unido a otros factores como la emergencia de China como nueva potencia mundial y el fenómeno de la descolonización que configura un nuevo Tercer Mundo no alineado, ha dado origen a las fases ya citadas desde la guerra fría hasta la distensión y el talante de los últimos años 1975-80. Todo este marco mundial queda refle-

jado en el contenido del libro, recogido en los veinte capítulos que lo componen. La primera parte, que comprende los capítulos del 1 al 10, estudia los orígenes y el desarrollo de la guerra fría desde la inmediata posguerra con los principales conflictos y acontecimientos en Europa Central y Asia Oriental, y el crecimiento del poderío militar de los grandes y sus bloques, hasta la crisis de los misiles en Cuba. La parte segunda de la obra, que incluye los capítulos del 11 al 15, estudia la transición de la guerra fría a la coexistencia pacífica, la evolución triangular en las relaciones chino-norteamericanas, chino-soviéticas y soviético-norteamericanas, con la implicación de Estados Unidos en la guerra indochina, la doctrina Brezhnev y la situación en Europa Oriental. Una tercera parte, capítulos 16 a 19, analiza el desarrollo de la distensión en la política internacional y en la escena mundial: en Europa, en Oriente Medio y el Tercer Mundo, y sus efectos militares y políticos en el nuevo ambiente del policentrismo mundial. El capítulo 20 y último añade la situación internacional después de la distensión, entre 1975 y 1980. El libro incluye una serie de apéndices: el debate histórico sobre los comienzos de la guerra fría, una cronología, notas y bibliografía y un índice de nombres.

C. Delmas dedica su trabajo al estudio de esta misma problemática centrándose en la fase de la coexistencia pacífica que, según escribe en la introducción de su libro, junto con la guerra fría se inscriben ambos momentos en una misma lógica histórica, sin variación de los objetivos, y adaptando las tácticas a los medios susceptibles de ser utilizadas sin peligro de provocar un conflicto bélico; como la distensión, la coexistencia pacífica fue un conjunto de tácticas elaboradas en función de un cierto estado de la relación global de fuerzas mundiales. La coexistencia pacífica no es sólo el resultado de la búsqueda de un compromiso, sino la forma política tomada por las relaciones del antagonismo entre la ideología marxista-leninista y las concepciones occidentales en una determinada situación estratégica mundial, y que adquiere una especial significación histórica. El estudio de los orígenes, el desarrollo y los límites de la coexistencia constituye el contenido de este libro, que consta de cuatro capítulos, a lo largo de los cuales el autor expone sucesivamente: el concierto internacional, la guerra y la coexistencia; el paso de la guerra fría a la coexistencia pacífica; la Unión Soviética y el juego internacional; y los límites y realidades de la coexistencia pacífica. En la conclusión insiste Delmas en que guerra fría y coexistencia pacífica son dos formas de un mismo antagonismo; la coexistencia es la expresión de una situación diplomática inestable, ya que está condicionada por una relación de fuerzas en continuo cambio, esforzándose cada uno de los dos grandes en modificar en su provecho los términos de la ecuación ataque-defensa, como elementos de la disuasión sobre los que descansa, desde 1945, la paz del mundo salido de la Segunda Guerra Mundial. El respeto mutuo del «otro» condiciona la coexistencia pacífica; de la rivalidad militar y de la negociación diplomática, el problema se proyecta sobre el plano de la moral. El libro incluye una bibliografía sumaria.

La tercera obra citada inicia la publicación de una serie de trabajos sobre temas políticos e internacionales por parte del Instituto del Servicio Exterior de la nación. El diplomático argentino E. Rubio se centra en su estudio en la más reciente fase de la distensión internacional en los años setenta, como indica en el prólogo del libro J. C. Carasales, director del Instituto; esta década constituye un período diferenciado dentro del proceso general de la historia de las relaciones entre las dos grandes potencias desde la Segunda Guerra Mundial, comenzando a cuestionarse en la segunda mitad del decenio los presupuestos que dieron lugar a esa detente, así como también cuáles y para quiénes han sido sus beneficios. Es todo este proceso en general lo que constituye el trabajo de E. Rubio, expuesto a lo largo de catorce capítulos, y que

inicia, como antecedente del que hay que partir, con el origen y desarrollo de la guerra fría y la política de contención, el fin de la guerra fría y el paso a la coexistencia pacífica. En este contexto internacional, la coexistencia lleva a la distensión, cuyos caracteres y manifestaciones va analizando el autor: el control de las armas nucleares y las negociaciones SALT, la política de la administración Nixon frente a la URSS, el interés de los países comunistas en la cooperación con Occidente, el apoyo soviético a la distensión y el papel de la «ostpolitik». La distensión tuvo un lento comienzo, como queda expuesto por el autor al tratar sobre las bases de la detente y el carácter de las relaciones entre Estados Unidos y la URSS, la expansión de los lazos comerciales, las negociaciones europeas y la repercusión en el Congreso y en la opinión pública norteamericana. Los tres últimos capítulos del libro están dedicados al estudio de las causas de la declinación de la *détente*, siendo 1975 un año de continuas frustraciones desde el punto de vista de los intereses norteamericanos, el fin de la distensión y unas conclusiones finales, indicando que ya a comienzos de 1976 el proceso de distensión que se había iniciado en 1971-72, apoyándose en ciertos principios básicos destinados a regular la competencia existente entre ambas superpotencias y que había caracterizado esos últimos años pasados, daba señales de agotamiento, siendo abandonada en sus aspectos fundamentales a comienzos de 1976. La *détente*, vista en perspectiva histórica, tuvo, pues, una duración efímera, fracasando en el intento de crear una red de intereses compartidos que permitiera superar el antagonismo y la desconfianza recíproca que tradicionalmente han caracterizado a las relaciones entre las dos superpotencias; al cabo de una década la detente exhibe como balance un ritual retorno al punto de partida. Desde 1975-76 se inicia una nueva fase en las relaciones internacionales cuyos caracteres y factores dominantes son: la crisis económica mundial, los intentos de cooperación, las incertidumbres políticas, los conflictos localizados, la conciencia de la necesidad del cambio sociopolítico y la búsqueda de un nuevo orden mundial; esta nueva fase aún no está cerrada. El libro de E. Rubio incluye una serie de apéndices: notas, bibliografía, relación de acuerdos y el texto de los acuerdos básicos entre Nixon y Brezhnev, y una cronología de las relaciones soviético-norteamericanas entre los años 1969 y 1975.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS.

MOITA, L.: *El Movimiento de los No Alineados. Historia y doctrina.* Madrid, Ed. Revolución, 1983, 129 págs.

En este libro se pretende, como el propio autor indica, hacer un ensayo de balance y análisis del no alineamiento y una defensa del mismo como postura correcta en el difícil contexto de las relaciones internacionales.

En efecto, el no-alineamiento surge en un difícil momento de las relaciones internacionales, en los años sesenta, cuando el mundo está dividido en dos bloques (occidental, liderado por Estados Unidos, y oriental, encabezado por la URSS) como una nueva vía internacional que propugna la independencia nacional, la paz, el desarme, el fin de la división bloquista del mundo y un «nuevo orden» en las relaciones internacionales fundado sobre la igualdad, la libertad y la justicia social.

Aunque la primera cumbre de los no alineados se celebra en 1961, los antecedentes del movimiento pueden situarse en la Conferencia de Bandung (1955) cuando por vez primera se reúnen representantes de pueblos asiáticos, árabes y africanos, la mayoría de los cuales habían accedido a la independencia (sobre todo países de Asia y Mundo Árabe, pues los países africanos acceden ma-